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У ЦЕНТРІ УВАГИ 
 

Офіційний візит Президента України  В. Януковича до Казахстану 
 
7 квітня Президент України В. Янукович перебував з офіційним одноденним 

візитом у Республіці Казахстан. 
Програмою візиту було передбачено зустріч Президентів України і 

Казахстану у вузькому колі, після чого під головуванням глав держав відбулися 
переговори в розширеному складі. 

Сторони обговорили широке коло питань двостороннього співробітництва – 
зокрема, в енергетичній, транспортній, аерокосмічній та машинобудівній галузях, 
актуальні проблеми глобальної та регіональної співпраці, взаємодії двох країн у 
міжнародних організаціях, зокрема в ОБСЄ (Казахстан цього року головує в 
ОБСЄ). 

На початку переговорів Президент України відзначив, що з задоволенням 
прийняв запрошення Н. Назарбаєва відвідати Казахстан з візитом. В. Янукович 
високо оцінив запроваджувані його казахстанським колегою інноваційно-
інвестиційні методи розвитку країни для різних галузей, а також ті проекти, що 
реалізувалися для розбудови столиці Республіки – Астани. 

«Цей досвід вартий того, щоб ми його вивчали. Те, що ви робите, заслуговує 
на повагу», – сказав він.  

Президент України висловив переконання, що його нинішній візит до 
Казахстану відкриє нову сторінку у відносинах між двома державами.            
В. Янукович також подякував казахстанській стороні за запропонований План дій 
Україна – Казахстан на 2010–2011 рр. Президент висловив сподівання, що до 
запланованого на друге півріччя візиту в Україну Президента Казахстану            
Н. Назарбаєва вже будуть реалізовані конкретні кроки на виконання цього 
документа. 

«Хочу, щоб ця Дорожня карта лягла в основу наших спільних реальних дій. 
Ми отримали конкретні проекти в усіх напрямах – і в галузі 
сільськогосподарського машинобудування, і в паливно-енергетичному комплексі. 
Дуже важливо, щоб ми активізували нашу торговельно-економічну співпрацю», – 
сказав В. Янукович, висловивши упевненість, що Україна і Казахстан можуть 
значно збільшити свій товарообіг.  

Зі свого боку Н. Назарбаєв наголосив, що Казахстан приділяє велику увагу 
зміцненню відносин з Україною. Він висловив сподівання, що нинішній візит            
В. Януковича дасть новий імпульс для розширення співпраці, водночас 
відзначивши, що відносини між Україною і Казахстаном продовжували 
розвиватися, незважаючи на всі перешкоди.  

«Між нашими країнами за ці роки створено солідну правово-договірну базу, 
достатню для нормальної роботи бізнесменів, ділових людей», – сказав            
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Н. Назарбаєв. 
Після завершення українсько-казахстанських переговорів у розширеному 

складі в Астані відбулося підписання двосторонніх документів. 
У присутності глав держав було підписано План дій Україна – Казахстан на 

2010–2011 рр. (Дорожня карта–3) та Протокол про внесення змін і доповнень до 
Угоди між Кабінетом Міністрів України і Урядом Республіки Казахстан про 
взаємні поїздки громадян від 19 травня 2000 р.  

На прес-конференції в Астані В. Янукович заявив: «Ми розглядаємо 
зміцнення, розвиток, активізацію наших відносин з Казахстаном як один із 
пріоритетних напрямів зовнішньої політики в євразійській зоні». 

За словами Президента, під час переговорів сторони домовилися про щорічне 
проведення засідань міждержавних комісій для вироблення конкретних 
пропозицій щодо двосторонньої співпраці. 

Президенти України і Казахстану також обговорили перспективи 
співробітництва в аерокосмічній сфері. 

В. Янукович зазначив, що до найближчого, 9-го засідання Міждержавної 
комісії з економічної співпраці, буде підготовлено ряд питань про міждержавне 
співробітництво, зокрема, у сферах сільськогосподарського та авіаційного 
машинобудування. 

Крім того, Президент підкреслив, що Україна розглядає Казахстан як 
перспективного партнера на зерновому ринку.  

«Хотів би, щоб ви стали нашим партнером на зерновому ринку. На території 
України, в українському порту можна разом з вами, п’ятдесят на п’ятдесят, 
побудувати хороший зерновий термінал», – сказав В. Янукович. 

Глава держави також відзначив, що Україна готова збільшити на 6 млн т 
обсяг транзиту нафти з Казахстану до Європи. 

В. Янукович заявив, що Україна зацікавлена в розвитку газових родовищ у 
Казахстані. «Звичайно, ми сподіваємося, що станемо також партнерами в проектах 
розвитку газових родовищ у Казахстані», – сказав він, додавши, що Україна вже 
найближчим часом розпочне підготовку до реалізації цього плану. 

У контексті обговорення перспектив співпраці в нафтогазовій сфері, сторони 
розглянули питання поставки казахстанської нафти на українські НПЗ. Було також 
досягнуто домовленості про розширення поставок до Казахстану української 
сільгосптехніки.  

Глава держави в цілому позитивно оцінив результати офіційного візиту до 
Астани. 

«Прийняті нами рішення дають серйозну роботу двом командам – і 
казахстанській, і українській. Те, що це реально, що це буде виконано – у мене не 
викликає сумнівів», – резюмував В. Янукович (Офіційне інтернет-
представництво Президента України (www.president.gov.ua). – 2010. – 7.04). 
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Конституційний Суд України прийняв рішення 

 щодо конституційності парламентської коаліції 
 
У четвер, 8 квітня, Конституційний Суд України оприлюднить прийняте            

6 квітня Рішення у справі за конституційним поданням 68 народних депутатів 
України щодо офіційного тлумачення положень частини шостої ст. 83 Конституції 
України, частини четвертої ст. 59 Регламенту Верховної Ради України стосовно 
можливості безпосередньої участі окремих народних депутатів України у 
формуванні коаліції депутатських фракцій. 

Депутати стверджують, що частиною четвертою ст. 59 Регламенту 
запроваджено інститут позафракційних народних депутатів України, якими 
вважаються народні депутати, виключені зі складу депутатської фракції. У 
конституційному поданні зазначено, що Конституційний Суд у своїх рішеннях 
визначив депутатські фракції суб’єктами формування коаліції, а також вказав на 
роль депутатських фракцій у процесі структурування та внутрішньої організації 
діяльності Верховної Ради України, у тому числі у формуванні коаліції 
депутатських фракцій. Однак питання можливості участі позафракційних 
народних депутатів у формуванні коаліції депутатських фракцій Конституційним 
Судом України не розглядалося. 

За таких обставин, на думку народних депутатів, виникла практична 
необхідність у з’ясуванні зазначених положень Конституції України та 
Регламенту в аспекті участі у формуванні коаліції депутатських фракцій окремих 
депутатів, яких визнано позафракційними. 

Враховуючи підвищений суспільний інтерес до цього питання, ЗМІ 
задовольняють його, посилаючись, за їх твердженням, на копію вердикту КС щодо 
звернення депутатів від Партії регіонів розтлумачити частину шостої ст. 83 
Конституції України в контексті процедури формування парламентської коаліції, і 
повідомляють про те, що Конституційний Суд чітко визнав право кожного 
окремого депутата, незалежно від фракційної належності, входити до складу 
парламентської коаліції. Власне, цього і домагалася Партія регіонів. Відмінність 
свого нинішнього рішення від позиції з цього ж питання двохрічної давності судді 
мотивували новоприйнятим Законом про Регламент роботи Верховної Ради. 

Рішення було проголосоване одинадцятьма голосами суддів із вісімнадцяти 
(Офіційний веб-сайт Конституційного Суду України (http://www.ccu.gov.ua), 
Главком (http://glavcom.ua), ZAXID.NET (http://www.zaxid.net), ТСН.ua 
(http://tsn.ua). – 2010. – 8.04). 
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АНАЛІТИЧНИЙ РАКУРС  
 

Н. Тарасенко, мол. наук. співроб. 

Перспективы возобновления кредитования МВФ для Украины  

в оценках экспертов 
 
2 апреля в Украине завершила работу миссия представителей 

Международного валютного фонда (МВФ), целью которой было обсуждение 
возможностей возобновления сотрудничества Украины с фондом по программе 
stand by. Решение о выделении Украине кредита около 17 млрд долл. в рамках 
этой программы МВФ принял в ноябре 2008 г. Из трех выделенных траншей на 
общую сумму почти 11 млрд долл. первый в размере 4,5 млрд долл. в ноябре         
2008 г. получил Нацбанк, второй, в мае 2009 г., в размере 3 млрд долл. был 
поделен пополам между НБУ и правительством, а третий, в августе, на            
3,5 млрд долл., полностью пошел правительству, чтобы облегчить выполнение 
бюджета и закупку природного газа. 

Выделение четвертого транша в размере 3,8 млрд долл. было запланировано 
на ноябрь 2009 г. по итогам третьего пересмотра программы. Миссия фонда 
завершила работу в Киеве в конце октября, однако не сделала позитивного 
заявления о завершении пересмотра. МВФ неоднократно публично отмечал, что 
ожидает формирования консолидированной позиции украинских властей в 
вопросе реализации антикризисных действий и принятия госбюджета на 2010 г. 

За время после получения третьего транша правительство Украины также 
использовало около 2,1 млрд долл. за счет конвертации полученных от фонда в 
конце августа – начале сентября специальных прав заимствования в рамках 
распределения их между всеми членами МВФ. 

Четвертый транш МВФ, в случае его получения Украиной, будет перечислен 
непосредственно в Госбюджет, хоть это и нетипично для МВФ. Но в данном 
случае фонд делает исключение для Украины как одной из стран, наиболее сильно 
подвергшихся мировому финансовому кризису. Взамен Украине необходимо 
подтвердить намерение выполнить рекомендации фонда. «Просто так «покрытие 
дефицита бюджета» – это ничто. Нам не дадут кредит до тех пор, пока мы не 
покажем фонду, под влиянием каких факторов формируется дефицит, и что мы 
делаем для того, чтобы его ограничить. То есть кредит фактически является 
целевым, но не на какие-то госпрограммы, а под наши обязательства сделать 
определенные действия, например: уменьшаем социальные расходы, повышаем 
цену на газ и снижаем необходимость субсидирования «Нефтегаза» и т. д.», – 
поясняет Я. Жалило, завотделом экономической и социальной стратегии 
Национального института стратегических исследований.  

14 января 2010 г. глава МВФ Д. Стросс-Кан выразил уверенность, что 
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сотрудничество фонда с Украиной в рамках программы stand-by возобновится 
после завершения президентских выборов. 4 марта постоянный представитель 
Международного валютного фонда в Украине М. Альер сообщил, что между 
руководством МВФ и Президентом Украины В. Януковичем состоялся 
телефонный разговор, в котором представители фонда заявили о своей готовности 
дальнейшего сотрудничества с Украиной. 

15–19 марта в Киеве работала техническая миссия МВФ, которая изучала 
состояние государственных финансов. Прибывшая вслед за ней основная миссия 
под руководством Т. Арвантиса провела переговоры с представителями 
украинской власти по целому ряду вопросов. В частности, на встрече Премьер-
министра Н. Азарова с руководителем миссии МВФ глава украинского 
правительства предложил Международному валютному фонду заключить новое 
соглашение о сотрудничестве с Украиной. Н. Азаров заявил, что «старая 
программа не включала вопросы реформирования экономики, и поэтому если 
говорить об осуществлении реформ в течение нескольких лет, то целесообразно 
поставить точку в старой программе и начать новую, с новым финансированием». 
При этом Н. Азаров добавил, что если руководство МВФ поддерживает такой 
вариант, то правительство Украины готово к его реализации. 

По словам Премьер-министра Украины, правительство рассчитывает на 
возобновление сотрудничества с Международным валютным фондом (МВФ) в мае 
текущего года.  

Премьер заявил, что удовлетворен ходом переговоров с представителями 
технической миссии МВФ, побывавшими в Украине. В ходе этих переговоров был 
согласован дефицит государственного бюджета Украины на 2010 г. на уровне 6 %. 
Н. Азаров также отметил, что сумма транша конкретно не обсуждалась. «Наше 
правительство никогда не выступало просителями. Мы выслушиваем 
предложения. Будем эту цифру оговаривать, но ждем предложений со стороны 
МВФ», – подчеркнул Премьер. Он выразил уверенность, что правительству 
удастся стабилизировать финансово-экономическую ситуацию в стране уже в 
этом году, что откроет перед ним возможность выбора различных предложений 
финансирования. По словам Н. Азарова, уже сегодня практически все крупные 
банки предлагают свою помощь. «Мы никому не отказываем, мы изучаем все 
предложения», – сказал глава правительства. 

Возвращаясь к сотрудничеству с МВФ, Премьер сообщил, что начинается 
серьезная работа над новым содержанием меморандума. «Надеюсь, в мае мы этот 
меморандум подпишем», – спрогнозировал Н. Азаров. «Для меня не 
принципиальна сумма финансирования от МВФ. Для меня принципиально 
сотрудничество с Фондом, его поддержка проведения реформ», – еще раз 
подчеркнул Премьер-министр Украины. 

Миссия Международного валютного фонда (МВФ) обсудила в Украине 
вопрос финансового оздоровления крупнейшей компании страны – НАК 
«Нефтегаз Украины». Первый заместитель главы Администрации Президента          
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И. Акимова проинформировала представителей Миссии о поручении Президента 
Украины В. Януковича подготовить уже в ближайшее время план 
реструктуризации компании, который должен обеспечить ее финансовую 
стабильность. Она также отметила, что Миссия МВФ положительно восприняла 
создание Комитета по вопросам экономических реформ, возглавляемого            
В. Януковичем, «рассматривая это как позитивный признак намерений Украины 
проводить не просто краткосрочные, а долгосрочные реформы». 

По мнению И. Акимовой, руководство Международного валютного фонда 
может принять решение о выделении Украине очередного транша кредита на 
протяжении месяца после принятия Государственного бюджета на 2010 г. Она 
также отметила, что решение о принятии решения по выделению Украине 
очередного транша, а также сама техническая процедура поступления этих 
средств, имеют четкий уровень регламентации со стороны МВФ. «Необходимо 
сделать все зависимое от Украины, чтобы появился проект Государственного 
бюджета до 15 апреля», – отметила она, учитывая то, что Президент задал 
правительству часовые рамки подготовки этого финансового документа. Далее, по 
словам И. Акимовой, проект госбюджета должен быть конструктивно обсужден и 
принят Верховной Радой.  

«Если на протяжении апреля эта задача будет решена, то, по заявлению 
руководителя Миссии МВФ в Украине, вопрос о продолжении последующего 
сотрудничества (выделение очередного транша кредита) может быть рассмотрен 
на протяжении одного месяца», – объяснила первый заместитель главы АП. Также 
И. Акимова сообщила, что власти Украины предложили Международному 
валютному фонду предоставить очередной транш в рамках кредитной программы 
stand-by в размере 5 млрд долл.  

Для возобновления сотрудничества с Украиной МВФ выдвигает три 
основных требования: ограничить дефицит бюджета, продолжить реформу 
финансового сектора и привести в порядок газовый сектор страны. К этим 
требованием также добавляется условие снизить уровень инфляции до 10 %. 

 По словам украинских чиновников, представители МВФ выдвигают 
требование принять реалистичный госбюджет с дефицитом не более чем в 6 %. В 
части реформы финансового сектора, МВФ называет прежде всего необходимость 
завершения рекапитализации украинских банков.  

Наиболее сложными пунктами могут оказаться требования финансовой 
стабилизации НАК «Нефтегаз Украины», размера дефицита бюджета НАК. Фонд 
предлагает, во-первых, повысить внутренние цены на газ до цен, которые будут 
покрывать его себестоимость, чтобы устранить необходимость предоставления 
«Нефтегазу» компенсаций из госбюджета. Также в МВФ ожидают, что украинское 
правительство сможет обеспечить прозрачность управления газовым сектором и 
НАК «Нефтегаз Украины» в частности.  

Главная проблема, сдерживающая финансирование МВФ, состоит в 
сомнениях его представителей относительно реалистичности украинских 
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бюджетных показателей на текущий год. Нынешний Минфин закладывает в 
проект бюджета более реальные, нежели его предшественники, макропоказатели – 
прогноз реального роста ВВП составляет 3,7 %, а инфляция – 12,2 %. Однако при 
этом имеют место некоторые сомнения, связанные с возможностью украинских 
предприятий зафиксировать и получить в нынешнем году прибыль в размере           
174 млрд грн, если в прошлом она составила всего 99 млрд. «Произойдет 
детенизация экономики, доходы и зарплаты выйдут из тени и тому подобное», – 
такие источники увеличения прибыли называет украинская сторона.  

Вместе с тем последнее заявление МВФ звучит обнадеживающе для 
украинского правительства. 2 апреля, после окончания работы Миссии МВФ в 
Украине, постоянный представитель Международного валютного фонда в 
Украине М. Альер, заявил, что Миссия фонда констатировала укрепление 
экономики страны и признаки постепенного возобновления роста. «Сальдо 
текущих счетов сократилось, курс национальной валюты остается стабильным. 
Уровень инфляции, оставаясь очень высоким по сравнению с другими странами, 
падает, – отметил М. Альер. – Миссия достигла значительного прогресса в 
понимании бюджетных приоритетов правительства на 2010 г. Кроме того, 
достигнут значительный прогресс в обсуждении мер по дальнейшему укреплению 
доверия к банковской системе, в том числе путем своевременного завершения 
рекапитализации банков и дальнейшие шаги по улучшению нормативно-правовой 
базы. Тем не менее, ряд нерешенных вопросов по-прежнему остается, в частности, 
в отношении бюджетной политики».  

Следует заметить, что в нынешней достаточно сложной ситуации 
правительство не намерено идти как на увеличение пенсионного возраста, так и на 
повышение тарифов, высказывает желание не просто сохранить, но и серьезно 
повысить социальные стандарты. Причем не только для малоимущих, если 
обратить внимание на тот факт, что в бюджете закладывается увеличение фонда 
оплаты труда с 287 до 339 млрд грн.  

По мнению экспертов, проблема украинского руководства, несмотря на всю 
кажущуюся мощь формируемой вертикали власти, состоит в необходимости 
согласовывать в рамках коалиционных договоренностей свои ключевые шаги с 
очень далекими по декларируемой идеологии партнерами. В. Янукович и его 
окружение, вероятнее всего, согласились бы на такую реформу, как постепенное 
увеличение пенсионного возраста, но коммунисты, входящие в состав коалиции, 
не пойдут на такую уступку. Неприемлемым для них также является повышение 
тарифов на газ для населения.  

Поэтому в экономических интересах страны сегодня – расширение состава 
коалиции с целью получения возможности нейтрализовать взгляды, исключающие 
необходимые компромиссы. Видимо, эти компромиссы сейчас оправданы, иначе 
все обещанные реформы придется отложить на неопределенное время. 

Большинство украинских экспертов считают, что восстановление 
сотрудничества с Международным валютным фондом станет определяющим в 
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дальнейшем росте экономики страны. Как подчеркивает глава аналитического 
центра БЭСТ В. Гладкий, резервы Нацбанка, гарантирующие стабильность 
гривни, находятся на нижнем пределе, 12,9 млрд долл. «Основная проблема этого 
года, которая скажется на темпах развития экономики, – как много коммерческих 
банков будут требовать докапитализации и как сильно финансовое состояние НАК 
«Нефтегаз Украины» будет влиять на устойчивость госбанков, которые уже 
прокредитовали эту компанию», – говорит В. Гладкий. 

Министерство финансов уже анонсировало свои намерения 
докапитализировать Укрэксимбанк с помощью выпуска ОВГЗ на 4,589 млрд грн. 
Выкупить облигации на такую сумму способен только Нацбанк, притом что НБУ 
до сих пор не монетизировал предыдущее увеличение капитала банка на            
1,8 млрд грн для кредитования ЖКХ. «Чтобы курс остался стабильным, гривневая 
эмиссия должна уравновешиваться равносильным предложением доллара на 
межбанковском валютном рынке или сжатием монетарных агрегатов. Сжимать их 
особо некуда, потому что ликвидность и так не сильно большая, а уровень 
резервов не позволяет «выбрасывать» валюту, что вызывает ряд рисков со 
стороны НБУ», – говорит В. Гладкий. 

Другие эксперты не делают ставки на кредит МВФ. «Я бы не рассчитывал на 
средства фонда – очередной транш этой организации не так важен для развития 
экономики в целом. Эти деньги – скорее поддержка социальных обязательств 
государства, не более того», – говорит директор Института экономических 
исследований и политических консультаций И. Бураковский. По его словам, 
большее влияние на украинскую экономику оказывают мировые колебания, 
нежели активность Кабмина. Например, 80 % продукции украинской металлургии 
идет на экспорт. «С одной стороны, мы не производим чего-то такого, где 
большую роль играет качество. С другой стороны, украинские товары, тот же 
металл, конкурируют с товарами, которые производит Китай», – отметил            
И. Бураковский. 

Отсутствие бюджета и транша МВФ – не так уж плохо для украинской 
экономики, считает Е. Гавриленков, директор Института макроэкономических 
исследований и прогнозирования России, управляющий директор и главный 
экономист компании «Тройка Диалог». По его словам, «столкнувшись с 
бюджетными ограничениями, которые связаны с отсутствием главного 
финансового документа страны, власть начала меньше тратить, а в этом – залог 
успеха выхода экономики из кризиса. В предыдущие годы Украина, как, впрочем, 
и Россия, высокими темпами наращивала бюджетные расходы. Это ограничивало 
возможности нормального развития бизнеса. В России рост планируемых 
расходов ежегодно составлял 30–40 % ВВП». 

По прогнозам эксперта, на фоне скромного бюджета и низкой инфляции, 
постепенно выровняется ситуация на финансовых рынках. «Начнет снижаться 
маржа, которую берут банки, предоставляя кредиты компаниям. Сегодня мы 
реально входим в период, когда весь объем процентных ставок будет 
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однозначным, – ниже 10 %. Кредиты станут доступными для более широкого 
круга предприятий, а не только для государственных компаний, которые 
кредитуются в госбанках на нерыночных условиях», – прогнозирует            
Е. Гавриленков. 

Перспектива возобновления кредитования МВФ для Украины негативно 
воспринимается в Национальной академии наук. По мнению академиков, 
подсчитавших, что общий объем долгов Украины на конец февраля превысил 38 
млрд долл., если правительство продолжит активно занимать деньги на внешних 
рынках, то уже в 2013 г. страну может ждать национальный дефолт. В докладе 
«Новый курс: реформы в Украине 2010–2015 гг.», подготовленном НАН Украины 
для Премьер-министра Н. Азарова, в частности, говорится, что уже в ближайшем 
будущем Украине предстоят крупнейшие в ее истории выплаты по долгам. Только 
в текущем году Киев должен будет отдать 55,9 млрд грн (6,94 млрд долл.), из 
которых 37,3 млрд грн (4,6 млрд долл.) – по внутренним долгам, а 18,6 млрд грн 
(2,27 млрд долл.) – по внешним. 

По мнению специалистов, тяжелее всего Украине придется в 2013 г., когда 
произойдет пик расчетов по долговым обязательствам. «Долговое давление на 
государственный бюджет из года в год будет усиливаться, достигнув 
максимального значения в 2013 году, на который приходятся основные выплаты 
по кредитам МВФ», – отмечается в докладе. 

Составители доклада предупреждают: при неизменности текущего курса 
бюджетно-налоговой политики избыточное наращивание государственного долга 
(то есть привлечение новых заимствований) неизбежно спровоцирует кризис 
государственной задолженности уже в 2011–2012 гг. То есть, грубо говоря, не 
исключается возможность того, что Украина будет вынуждена объявить себя 
банкротом. 

Однако ответственные за экономику представители правительства Украины 
не согласны с такими прогнозами. «Никаких дефолтов по платежам правительства 
не будет. Своевременно будет платиться заработная плата, пенсии, и все 
обязательства государство будет обслуживать», – сказал вице-премьер С. Тигипко. 
Министр финансов Ф. Ярошенко также уверен, что дефолт Украине не грозит.  

Вместе с тем некоторые украинские эксперты уже сравнивают ситуацию в 
Украине с тем положением, в котором оказалась Греция. «Мы приблизительно в 
такой же ситуации, в какой находится Греция. Там у них 12,7 % в прошлом году 
был бюджетный дефицит, у нас 12 %. Ясно, что этот бюджет нужно сокращать», – 
считает экономический эксперт Ю. Рубан. «Это значит, что страна живет не по 
карману. Это значит, что будут очень дорогие займы, если они вообще будут. 
Наверное, будут включать станок», – подытожил эксперт. 

 Заместитель директора Института мировой экономики и международных 
отношений НАНУ В. Новицкий также считает, что государственный долг 
Украины достиг критической черты. «Сегодня выплаты по внешнему долгу равны 
затратам на социальные нужды, культуру и оборону вместе взятые», – 
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констатирует он. 
 Более того, эксперты уверены в том, что дополнительную вероятность 

дефолту Украины придает тот факт, что средства, выделяемые МВФ, могут быть 
использованы не по назначению, то есть банально «проедены», а не пущены на 
структурные реформы. «Такой риск есть, несмотря на строгий меморандум и 
достаточно серьезные технические миссии, которые приезжают к нам из МВФ», – 
отмечает исполнительный директор Международного фонда Блейзера О. Устенко. 

Большинство экспертов также отмечают, что сегодня процесс возобновления 
переговоров с МВФ находится лишь на начальном этапе и пока очень рано 
говорить о выполнении поставленных фондом условий. Следующим шагом в 
переговорах о возобновлении кредитования станет визит вице-премьера            
С. Тигипко в Вашингтон, где 25 апреля состоятся весенние собрания МВФ и 
Всемирного банка 2010 г. Вместе с тем вице-премьер отметил, что после отъезда 
миссии МВФ правительство будет две недели отрабатывать вопросы, которые 
остались нерешенными, и в первую очередь – вопрос бюджета. При этом 
параллельно будут продолжаться консультации с экспертами фонда. Также вице-
премьер выразил надежду, что общее решение по новой программе 
сотрудничества МВФ и Украины может быть принято достаточно быстро после 
апрельских собраний в Вашингтоне. 

Кроме того, С. Тигипко заявил, что правительство продолжит обсуждение 
проблем возобновления кредитования в ходе двусторонних переговоров с МВФ. 
По мнению финансовых аналитиков, эти переговоры могут быть сопряжены с 
рядом проблем. Аналитик Бюро экономических и социальных исследований            
В. Комаров считает, что самые жесткие трения в переговорах возможны, во-
первых, относительно уровня социальной поддержки, который будет заложен в 
госбюджет. В конечном итоге, все будет зависеть от того, какие реформы будет 
проводить правительство: если реформы заинтересуют МВФ, то с ним намного 
будет легче разговаривать.  

Второй пункт, по которому будут трения – это объем возмещения НДС: могут 
быть вопросы по суммам, которые будут заложены в бюджет на эти цели. МВФ 
требует, чтобы это были реальные суммы, живые деньги, чтобы механизм работал 
в нормальном режиме, без задолженностей.  

В то же время, по мнению аналитика, вопрос рекапитализации банков должен 
быть вообще снят с повестки дня переговоров. «Здесь многое будет зависеть, в 
рамках какого соглашения с фондом мы будем работать – по-старому или по-
новому. Если соглашение будет новым, то туда может вопрос рекапиталиции и не 
попасть. В Украине сейчас лишь один банк, по которому может обсуждаться 
вопрос о рекапитализации – это банк “Надра”. Но, по моим ощущениям, будет 
куплен частным инвестором, он не будет рекапитализирован государством. По 
крайней мере, по тому, как идет процесс скупки его внешних и внутренних 
долгов, он должен быть куплен в ближайшие два месяца», – прогнозирует            
В. Комаров.  
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По газовому сектору также может быть весьма дискуссионный вопрос, 
особенно в части поднятия тарифов для населения. МВФ будет требовать, конечно 
же, реалистичное поднятие тарифов со стороны правительства.  

В целом же, если оценивать перспективы получения кредита и атмосферу 
переговоров, то элемент напряженности в переговорах о быстром восстановлении 
отношений с МВФ спал. Причин тому несколько, а главная – есть приток капитала 
в страну, у правительства есть возможность финансирования дефицита бюджета 
за счет внутренних источников под приемлемые ставки займов, не под 25 %, а 
гораздо ниже.  

Спад напряженности не означает, что нам не надо восстанавливать 
отношения с фондом, и это четкий сигнал, который посылает украинская власть. 
Речь идет о новом качестве сотрудничества с МВФ. Вероятность получения 
кредита аналитик оценивает как высокую, но результата, по его мнению, можно 
ожидать не раньше мая.  

Директор экономических программ Цетра им. Разумкова В. Юрчишин, в 
свою очередь, подчеркивает, что недавняя миссия МВФ не является 
окончательной. Поэтому и выходить нужно из того, что это была лишь оценка 
того, о чем с Украиной можно договариваться. 

Пока еще наиболее дискуссионным является вопрос дефицита бюджета, 
констатирует эксперт. Конечно, украинская власть хотела бы иметь возможности 
для большего дефицита – 10 %, но в практике МВФ не допустим такой 
значительный дефицит, даже в кризисных условиях.  

Путь навстречу, по мнению В. Юрчишина, лежит не только через снижение 
социальных расходов. Новая власть пришла под лозунгом недопущения 
ухудшения благосостояния простых украинцев, поэтому здесь будут пытаться, 
скорее всего, искать такие решения, которые бы существенно не ухудшали 
уровень жизни рядовых украинцев. Поэтому, скорее всего, будет достигнута 
договоренность о том, что минимальные социальные стандарты повышались бы 
вместе с уровнем инфляции, то есть расходы будут оставаться на низком уровне, 
но с определенными надеждами граждан, что правительство будет реагировать на 
инфляцию.  

Вторая проблема – с возмещением НДС не является легкой и будет вряд ли 
решена в ближайшее время. Здесь будут искать возможности не только 
непосредственного возвращения долгов за возмещение, а скорее пути оформления 
возмещения НДС ценными бумагами, например, облигациями внутренней 
государственной ссуды. Эксперт считает, что развитию рынка государственных 
ценных бумаг будет уделяться значительное внимание, и это действительно может 
стать хорошим инструментом финансирования бюджетного дефицита.  

В случае поступления в ближайшее время очередного транша МВФ, Украина 
получит шансы на улучшение внешнего финансирования. ЕС, скорее всего, 
подтвердит намерение предоставить 0,5 млрд долл., и Мировой банк будет 
развивать инвестиционные частные проекты под Евро-2012. 
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Вероятность возобновления программы кредитования МВФ в ближайшее 
время является умеренно высокой. С другой стороны, если правительство не 
сможет возобновить сотрудничество с МВФ, страновой риск может вырасти сразу 
на несколько процентных пунктов, считают эксперты «ИНГ Банк Украина». 

Возобновление программы stand-by является очень важным для Украины в 
настоящий момент, поскольку может стать очередным фактором, который даст 
сигнал рынку относительно снижения уровня странового риска. Получение 
траншей в рамках кредитной программы позволит пополнить валютные резервы 
НБУ и может быть частично использовано для финансирования дефицита 
бюджета. 

Несмотря на некоторые разногласия во взглядах МВФ и украинского 
правительства по частным вопросам, эксперты «ИНГ Банк Украина» полагают, 
что вероятность возобновления кредитования является достаточно высокой, 
поскольку обе стороны стремятся возобновить сотрудничество, ввиду чего 
должны проявить гибкий подход к смягчению некоторых требований.  

 
 

АКТУАЛЬНА ПРЕС-КОНФЕРЕНЦІЯ 
 

С. Горова, влас. кор.  

 
Україна та Кувейт – співпраця розпочинається… 

 
Проведення Другого щорічного українсько-кувейтського бізнес-форуму 

заплановано на 22–24 травня 2010 р. в м. Ель-Кувейт. Про це на прес-конференції 
в інформаційному агентстві УНІАН повідомив генеральний директор UDC 
Holding Л. Богданов. Основною метою проведення такого форуму є ознайомлення 
представників бізнесу та влади Кувейту і України з економічним, виробничим та 
науковим потенціалом обох країн, а також – з проблемами, що стоять на заваді 
співпраці. Результатом форуму повинні стати подальше налагодженням 
економічних комунікацій між учасниками заходу та реальні кроки влади назустріч 
економічним інтересам двох країн.  

Форум, що відбудеться, передбачає проведення презентацій товарів, робіт та 
послуг, що пропонуються українськими підприємствами для ринків Близького 
Сходу, а також презентацій державних програм та найперспективніших 
інвестиційних проектів передових підприємств України. Програма Форуму-2010 
«Нові ринки – нові можливості» передбачає його проведення в такому форматі: 
по-перше – це презентації державних програм та бізнес-проектів. По-друге, робота 
у робочих групах по окремих галузях, представлених на форумі. По-третє, зустрічі 
у форматі «один на один» та зустрічі в неформальній обстановці.  
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У прес-релізі, наданому журналістам, повідомляється, що в форумі візьмуть 
участь представники українських міністерств і торгових місій, депутати Верховної 
Ради України, бізнесмени та власники інвестиційних проектів з України, Кувейту 
та країн Перської затоки, зацікавлені в розвитку двосторонніх економічних 
зв’язків. Форум передбачає участь більш ніж 100 учасників.  

Цьогорічний бізнес-форум є вже четвертим заходом, спрямованим на 
розвиток економічної співпраці між Україною та Близьким Сходом. Дві попередні 
конференції («Україна: нові можливості для інвестицій», вересень 2008 р., 
українсько-арабська конференція «Інвестиційні перспективи в Україні», жовтень 
2009 р.) проходили в Києві, а бізнес-форум «Україна-2009 – вдалий час для 
інвестицій» успішно стартував в травні 2009 р. в м. Ель-Кувейт (Кувейт). 
Виходячи з набутого досвіду, на сьогодні визначені основні галузі, які є найбільш 
привабливими для арабських бізнесменів, повідомляють у UDC Holding. Серед 
таких: сільське господарство та продукти харчування; високі технології; 
будівництво, розвиток інфраструктури та сучасні будівельні технології; 
енергетика та важка промисловість; банківський сектор. Відповідно до цього, 
програма Другого бізнес-форуму-2010 «Нові ринки – нові можливості» передбачає 
насамперед презентацію та обговорення бізнес-пропозицій по даних галузях. Крім 
того, враховуючи колосальну місткість ринків країн Близького Сходу, особливий 
акцент буде зроблено на можливість експорту товарів, робіт, послуг з України в 
цей регіон.  

Для підтримки розвитку економічних відносин між Україною та країнами 
Близького Сходу, а також для інформування зацікавлених сторін був створений 
спеціальний інтернет-ресурс «Форум українсько-арабського економічного 
співробітництва». Сьогодні сайт успішно розвивається та містить інформацію про 
найперспективніші українські інвестиційні проекти, корисну інформацію для 
бізнесменів обох сторін про національні особливості ведення бізнесу в країнах-
учасницях, а також дані про останні події у відносинах між Україною та 
арабським світом. Л. Богданов зазначив, що створюючи цей інтернет-ресурс, «ми 
хотіли об’єднати інформацію з численних заходів, що ми проводимо як в Україні, 
так і за кордоном, об’єднати інформацію про наші компанії і створити базу для 
обміну інформацією щодо бізнес-проектів між арабськими інвесторами, 
потенційними партнерами та українськими компаніями». 

Відповідаючи на запитання журналістів, генеральний директор UDC Holding 
відзначив, що на сьогоднішній день підписано вже більше десяти контрактів між 
українськими та кувейтськими компаніями. Це контракти у галузі сільського 
господарства, птахівництва, контракти щодо постачання водоочисної техніки, у 
газовому секторі та контракти в галузі будівництва. Цього тижня «невелика 
делегація кувейтських бізнесменів буде в Україні вести переговори щодо 
відновлення авіаційного маршруту між Києвом та Кувейтом та щодо формування 
відносин у металургійній галузі. Тобто процеси рухаються дуже активно», 
підкреслив Л. Богданов. 
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 (Інформація СІАЗ) 

 
 

ЗАКОНОДАВЧА ВЛАДА 
 
Председатель Верховной Рады В. Литвин инициирует разработку 

странами Содружества Независимых Государств закона, который бы 
противодействовал распространению идеологии фашизма.  

Такую инициативу В. Литвин высказал в среду, 7 апреля, в Санкт-Петербурге 
(Россия), выступая перед участниками международной парламентской 
конференции, посвященной 65-летию победы в Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг. 

«И мы, страны и народы, которые понесли тяжелые, ужасные потери, 
вынуждены сегодня, в 65-тую годовщину празднования Победы, думать о 
модельном законе для стран Содружества относительно противодействия 
идеологии фашизма», – сказал он. 

По мнению В. Литвина, разработка и принятие такого закона является 
актуальной для стран СНГ (PRESIDENT.org.ua (president.org.ua). – 2010. – 8.04).  

 
 

*** 
Председатель Верховной Рады Украины В. Литвин назвал «утопией» 

перспективы вступления Украины в союзное государство с Беларусью и 
Россией. Об этом он сказал на пресс-конференции в Санкт-Петербурге, отвечая на 
вопросы журналистов по этому поводу, сообщили в пресс-службе Верховной 
Рады. 

«Я думаю, это утопия». По его словам, «Украина и Российская Федерация 
должны отойти от ритуальных танцев и давать прямые ответы на прямые 
вопросы». «Я уверен, что мы должны развивать двусторонние отношения», – 
добавил Председатель ВР. 

Отвечая на вопрос о перспективах вхождения Украины в таможенный союз, 
В. Литвин заметил, в частности, что Украина является членом Всемирной 
торговой организации, которая предусматривает несовместимость с вхождением в 
другие экономические объединения. Он добавил, что Украина сегодня находится 
на решающей стадии подготовки соглашений с Евросоюзом относительно 
ассоциации и зоны свободной торговли. По его словам, к решению вопроса 
следует подходить с учетом упомянутых факторов (Версии.com (www.versii.com). 
– 2010. – 7.04).  

 
*** 
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Конфігурація європейської безпеки має бути цілісною. Про це заявив Голова 
Верховної Ради України В. Литвин в інтерв’ю МТРК «Мир» у вівторок, 6 квітня, у 
Санкт-Петербурзі (Російська Федерація). 

Відповідаючи на запитання, В. Литвин висловив думку, що цілісна 
конфігурація європейської безпеки потрібна для того, щоб «ми адекватно 
реагували на ті виклики, з якими зіткнулося людство, у тому числі у зв’язку із 
загрозою тероризму». «Ми маємо розуміти, що це загальна проблема, і 
протистояти цій загрозі ми маємо єдиним фронтом», – наголосив він. 

 За словами керівника українського парламенту, у цьому питанні «має бути 
єдиний підхід не тільки на політичному рівні і на рівні співпраці спецслужб, але й 
на рівні протидії незаконним фінансовим оборудкам». В. Литвин пояснив, що 
значні витрати на здійснення терористичної діяльності вимагають нелегальних 
джерел фінансування, яким необхідно поставити перепону. 

 Відповідаючи на запитання щодо його думки про Організацію договору 
колективної безпеки, В. Литвин зауважив, що ця інституція «має бути вмонтована 
в загальну систему безпеки». «Ми маємо розуміти, що та система безпеки, яка 
існувала раніше, зруйнована, що засвідчили події на Балканах. І сьогодні ми 
апелюємо до осколків міжнародного права, яке необхідно вибудувати як єдину, 
надійну, ефективну, взаємопов’язану систему безпеки, – сказав В. Литвин. – Для 
цього необхідно подолати політичний егоїзм, який проявляється у тому, що країни 
відстоюють виключно власні інтереси. Але, як свідчить практика, навіть 
найпотужніші держави не можуть розв’язати проблеми безпеки самотужки і 
безсистемно» (Фундацiя «Вiдкрите суспiльство» (deputat.org.ua). – 2010. – 7.04).  

 
*** 

Питання про продовження перебування Чорноморського флоту Росії в 
Севастополі після 2017 р. має вирішуватися з урахуванням економічних 
інтересів України, вважає спікер українського парламенту В. Литвин. 

«Якщо Росії вигідно порушувати питання про продовження перебування 
Чорноморського флоту – Росія має сказати, як вона бачить економічну складову 
цього питання, Україна повинна сказати. І все порахувати», – сказав В. Литвин на 
прес-конференції в Петербурзі. 

 Він зазначив, що сьогодні вартість перебування російського флоту на 
українській території «становить менше ніж 100 млн дол., і то – це йде в рахунок 
погашення боргу». 

 «Потрібна серйозна, вагома розмова, але її поки що немає», – констатував          
В. Литвин (Фундацiя «Вiдкрите суспiльство» (deputat.org.ua). – 2010. – 7.04).  

 
*** 

Заступник Голови Верховної Ради України М. Томенко, коментуючи 
рішення Конституційного Суду, який дозволив обмежити недоторканність 
народних депутатів України, та прогнозуючи подальші дії парламенту, 
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сказав: «Я переконаний, що необхідно завершити процедуру обмеження 
депутатської недоторканності і проголосувати відповідне рішення у 
Верховній Раді». 

 «Необхідно бути послідовними, і займаючи серйозні посади у владі, і 
перебуваючи у парламентській опозиції», – підкреслив політик. 

 Віце-спікер зазначив, що насправді обмеження депутатської недоторканності 
– не вимога влади чи опозиції, це вимога українського суспільства. «Ми 
зобов’язані завершити процедуру внесення змін до Конституції, оскільки сьогодні 
депутатська недоторканність – це захист бізнесової діяльності депутата, яка 
жодного стосунку не має до так званого парламентського імунітету, що діє у 
всьому світі», – наголосив він, пояснивши, що парламентський імунітет, який 
гарантує свободу діяльності депутата загалом та опозиційного депутата зокрема, 
мусить бути, але це зовсім інша форма гарантії. 

 Заступник Голови Верховної Ради також вважає, що в Україні варто було б 
обмежити і недоторканність Президента та суддів, але, не дивлячись на рішення 
Конституційного Суду, М. Томенко ще раз наголосив, що історію з обмеженням 
депутатської недоторканності варто завершити відповідними рішеннями у 
парламенті (Фундацiя «Вiдкрите суспiльство» (deputat.org.ua). – 2010. – 8.04).  

 
*** 

Комітет з питань європейської інтеграції розглянув на відповідність 
законодавству Європейського Союзу проект закону про внесення змін до Закону 
«Про стимулювання розвитку вітчизняного машинобудування для 
агропромислового комплексу» (щодо бюджетних асигнувань, спрямованих на 
фінансування заходів з підтримки розвитку вітчизняного машинобудування 
для агропромислового комплексу). 

На засіданні зазначалося, що законопроектом (реєстр. № 5403) пропонується 
розширити фінансову підтримку суб’єктів господарювання, які підпадають під 
дію Закону «Про стимулювання розвитку вітчизняного машинобудування для 
агропромислового комплексу».  

Зокрема, пропонується у визначенні терміну «вітчизняне машинобудування 
для агропромислового комплексу» (ст. 2) скасувати кваліфікаційну вимогу, за 
якою до таких підприємств належать ті, «у загальних обсягах виробництва яких 
продукція для вирощування, збирання, зберігання та переробки 
сільськогосподарської продукції становить не менше 50 %». Окрім того, 
пропонується конкретизувати обсяги бюджетних асигнувань (0,2 % від загальних 
видатків державного бюджету), що спрямовуються на фінансування заходів з 
підтримки пріоритетного розвитку вітчизняного машинобудування для 
агропромислового комплексу тощо.  

Члени комітету підкреслили, що за предметом правового регулювання 
законопроект належить до сфери правил конкуренції, яка у законодавстві 
Європейського Союзу регулюється Договором про заснування Європейського 
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Співтовариства.  
Комітет визнав, що положення законопроекту не суперечать законодавству 

Європейського Союзу та зобов’язанням України в рамках СОТ (Сайт Верховної 
Ради України (portal.rada.gov.ua). – 2010. – 7.04).  

 
*** 

Комітет з питань свободи слова та інформації рекомендує парламенту 
прийняти за основу законопроект про внесення змін до деяких законодавчих 
актів України (щодо прав журналістів на збір інформації та збереження в 
таємниці її джерела).  

Парламентарії під час засідання повідомили, що проектом закону (реєстр.         
№ 2644) пропонується закріпити право громадян бути присутніми на судовому 
засіданні та надати право особам, що присутні у залі судового засідання, 
використовувати портативні аудіотехнічні та відеотехнічні пристрої. 

Як наголошували народні депутати, законопроект також передбачає 
закріплення за журналістами права не розголошувати дані про особу, яка надала 
їм інформацію про вчинений злочин, без її згоди, окрім тих випадків, коли таке 
нерозголошення створює загрозу значної шкоди здоров’ю людини або її смерті. 

На думку членів комітету, прийняття законопроекту дасть змогу здійснювати 
об’єктивне інформування громадськості про діяльність судів, що є передумовою 
посилення громадського контролю за роботою суду та підвищення рівня 
відповідальності суддів, а також привести у відповідність до міжнародних 
нормативно-правових актів положення національного законодавства у сфері прав 
на свободу думки та вільного доступу до інформації (Сайт Верховної Ради 
України (portal.rada.gov.ua). – 2010. – 7.04).  

 
*** 

Комітет з питань науки і освіти підтримує проект закону про внесення 
змін до деяких законодавчих актів України щодо запровадження зовнішнього 
незалежного оцінювання якості освіти та встановлення відповідальності за 
порушення під час його проведення.  

На засіданні зазначалося, що метою законопроекту (реєстр. № 5544-1) є 
унормування правовідносин у сфері незалежного оцінювання рівня знань 
випускників загальноосвітніх навчальних закладів та здійснення прийому їх до 
вищих навчальних закладів (Сайт Верховної Ради України (portal.rada.gov.ua). – 
2010. – 7.04).  

 
*** 

Партия регионов не против членства «Нашей Украины» в коалиции, если 
она готова будет к выполнению программы Президента Украины            
В. Януковича. Об этом сказал председатель фракции ПР А. Ефремов, 
комментируя заявление лидера «Нашей Украины» В. Ющенко о перспективах 



 19

союза Партии регионов с «Нашей Украиной». 
А. Ефремов подчеркнул, что «двери» в коалицию не закрыты, и в них могут 

войти депутаты любой фракции, если они готовы включиться в работу по 
выполнению программы Президента В. Януковича (MIGnews.com.ua 
(www.mignews.com.ua). – 2010. – 7.04).  

 
*** 

В Верховной Раде зарегистрирован законопроект о внесении изменений в 
Закон «О политических партиях Украины», которые ликвидируют имеющиеся 
коллизии в законодательстве. 

Как сообщается на официальном сайте парламента, законопроект разработан 
народным депутатом Украины Ю. Мирошниченко (фракция Партии регионов). 

Предложенные изменения устраняют несогласованности между нормами 
Закона Украины «О политических партиях в Украине» и нормами Закона            
«О государственной регистрации юридических лиц и физических лиц – 
предпринимателей» и Кодекса административного судопроизводства Украины. 

Согласно предложенным изменениям, политическая партия приобретает 
статус юридического лица с момента государственной регистрации (в 
действующей редакции Закона – с момента регистрации). Документ предлагает 
отменить норму закона, согласно которой дело о запрете деятельности 
политической партии и аннулировании ее регистрационного свидетельства в 
первой инстанции рассматривает Верховный Суд Украины. По предложению 
автора законопроекта аналогичные дела должен рассматривать просто суд 
(ПАРЛАМЕНТ: Украинский политический tabloid (www.parlamentua.com). – 
2010. – 7.04).  

 
*** 

В Верховной Раде 7 апреля был зарегистрирован очередной законопроект 
«О Всеукраинском референдуме». 

Его автор – народный депутат от Партии регионов Д. Шпенов – предлагает 
ввести несколько видов референдумов, для каждого из которых предусмотрена 
своя процедура вступления в силу. В профильном парламентском комитете 
считают, что коалиция поддержит этот документ. 

В Пояснительной записке отмечается, что этот документ создает реальные 
возможности для реализации решений, принятых на Всеукраинском референдуме 
(ПАРЛАМЕНТ: Украинский политический tabloid (www.parlamentua.com). – 
2010. – 8.04).  

 
*** 

Конституционный Суд Украины признал несоответствующим 
требованиям ст. 157 Конституции законопроект о внесении изменений в 
Основной закон, касающихся гарантий неприкосновенности для отдельных 
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должностных лиц в части гарантий для Президента Украины. 
Об этом говорится в заключении КС, которые было принято 1 апреля и 

обнародовано 7 апреля. 
В то же время КС признал соответствующим требованиям ст. 157 и 158 

Конституции данного законопроекта (№ 3251 от 3 октября 2008 г.) в части 
ограничений неприкосновенности народных депутатов Украины (Версии.com 
(www.versii.com). – 2010. – 7.04).  

 
 

ВИКОНАВЧА ВЛАДА 
 
Президент України В. Янукович підтримує ініціативу Казахстану щодо 

проведення чергового Саміту ОБСЄ в Астані. 
«Проблеми, інтереси, які є у наших держав, часто збігаються. Ми вважаємо, 

що це створює об’єктивні передумови для нашого співробітництва, у тому числі – 
і в питаннях міжнародної політики», – зазначив В. Янукович. 

Президент України наголосив, що українська сторона готова надати 
Казахстанові підтримку у формуванні порядку денного Саміту ОБСЄ. 

В. Янукович також висловив думку, що не варто обмежувати функції ОБСЄ 
лише моніторингом виборів. «ОБСЄ – це гарний майданчик для розгляду питань 
європейської безпеки. І ми це повинні використовувати», – переконаний 
Президент України (Офіційне інтернет-представництво Президента України 
(www.president.gov.ua). – 2010. – 7.04).  

 
*** 

Украина надеется на участие в разработке газовых месторождений на 
территории Казахстана. Об этом заявил Президент Украины В. Янукович в 
Астане на совместной пресс-конференции с президентом Казахстана. 

«Конечно, мы надеемся, что мы станем также с вами партнерами в участии 
развития газовых месторождений в Казахстане», – сказал он. 

По словам В. Януковича, Украина уже сейчас начнет подготовку к 
реализации этого плана (MIGnews.com.ua (www.mignews.com.ua). – 2010. – 7.04).  

 
*** 

Премьер-министр Н. Азаров считает губительной для горно-
металлургического комплекса и химической промышленности цену на 
импортный газ 330 долл. за 1 тыс. куб. м. 

«Очевидно, что при цене на газ в 330 долл. за 1 тыс. куб. м. химпром 
остановится, а горно-металлургическая отрасль будет работать с минусовой 
рентабельностью», – сказал Премьер на встрече с Президентом В. Януковичем. 

Н. Азаров отметил, что цена на импортный газ является важным фактором 
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при разработке проекта государственного бюджета на 2010 г. 
Он выразил надежду на позитивный результат переговоров с российской 

стороной по снижению цены на газ для Украины (PRESIDENT.org.ua 
(president.org.ua). – 2010. – 7.04).  

 
*** 

Глава украинского правительства Н. Азаров заявил, что в Госбюджете-
2010 будут предусмотрены средства на все предвыборные социальные 
обещания Президента Украины В. Януковича. 

Премьер-министр, в частности, заверил, что Кабмин обеспечит реализацию 
закона об установлении прожиточного минимума и минимальной заработной 
платы (Версии.com (www.versii.com). – 2010. – 7.04). 

 
*** 

Кабинет Министров Украины закрепил министерства и другие 
центральные органы исполнительной власти за административно-
территориальными единицами (областями, АР Крым, городами Севастополь 
и Киев). 

Согласно дополнению к распоряжению, за АР Крым закреплено 
Министерство топлива и энергетики, за Севастополем – Министерство по 
вопросам чрезвычайных ситуаций, за Киевом – Министерство экономики. 

За взаимодействие с местными органами исполнительной власти и органами 
местного самоуправления в Запорожской и Николаевской областях отвечает 
руководство Министерства промышленной политики, в Одесской области – 
Министерства транспорта и связи, в Волынской – Министерства культуры и 
туризма, в Донецкой – Министерства охраны окружающей природной среды, во 
Львовской – Министерства по вопросам семьи, молодежи и спорта. 

В соответствии с документом, Министерство труда и социальной политики 
закреплено за Киевской областью, Министерство образования и науки – за 
Харьковской, Министерство здравоохранения – за Сумской, Министерство 
юстиции – за Винницкой, Министерство финансов – за Черкасской, Министерство 
аграрной политики – за Полтавской, Министерство по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства – за Луганской, Министерство регионального развития 
и строительства – за Ровенской, Министерство экономики – за Днепропетровской 
областью. 

Вопросы взаимодействия с местными органами исполнительной власти и 
органами местного самоуправления в Закарпатской области будет курировать 
Государственный комитет Украины по земельным ресурсам, в Черниговской – 
Государственная налоговая администрация, в Житомирской – 
Госкомветмедицины, в Тернопольской – Госкомрыбхоз, в Кировоградской – 
Антимонопольный комитет, в Ивано-Франковской – Госкомпредпринимательства, 
в Хмельницкой – Госкомрезерв, в Херсонской – Главное управление 
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Государственной службы Украины, в Черновицкой – Госкомстат. 
Кроме того, координаторами работы определены первый вице-премьер и 

вице-премьеры. За каждым из них закреплены в среднем три–четыре региона 
(Версии.com (www.versii.com). – 2010. – 7.04).  

 
*** 

Кабинет Министров отправил на доработку законопроект о внесении 
изменений в Закон «О столице Украины – городе Киеве». Об этом после 
рассмотрения вопроса членами правительства сообщил пресс-секретарь Премьер-
министра В. Лукьяненко. 

По его словам, члены правительства в процессе дискуссии высказали ряд 
предложений, в результате чего было решено отправить законопроект на 
доработку. Кроме того, по словам В. Лукьяненко, в законопроекте было решено 
учесть мнение экспертов, а также мнение жителей столицы. С этой целью, 
отметил он, будут введены общественные слушания (ProUA (www.proua.com). – 
2010. – 7.04).  

 
*** 

Министр по вопросам ЖКХ А. Попов выступает против повышения 
тарифов на жилищно-коммунальные услуги до завершения финансово-
экономического кризиса. Министр отметил, что цены на газ для предприятий 
теплокоммунэнерго только на 30 % покрывают цену газа, за которую топливо 
покупает НАК «Нефтегаз Украины» у «Газпрома». 

Поэтому, по мнению министра, есть три пути решения такой ситуации:            
1) компенсировать НАК «Нефтегазу» разницу между стоимостью газа из бюджета, 
2) повышать тарифы или 3) реализовывать такую политику, которая бы 
аккумулировала возможный потенциал ценообразования, в частности, введение 
более прозрачного механизма тарифообразования и мероприятий по 
энергосбережению. «Наша задача – правительства и министерства – в вопросе 
тарифообразования сделать все возможное, а возможно и невозможное, чтобы не 
допустить повышения цен на жилищно-коммунальные услуги в период 
финансово-экономического кризиса и защитить, если возможно в будущем такие 
решения будут приняты, незащищенные категории населения», – заявил А. Попов. 

Он также подчеркнул, что установка Премьер-министра Украины Н. Азарова 
заключается в том, чтобы сделать все для того, чтобы не было повышения тарифов 
на жилищно-коммунальные услуги (PRESIDENT.org.ua (president.org.ua). – 2010. 
– 7.04).  

 
*** 

Кабинет Министров Украины снял с резиденции «Межигорье» статус 
национального заповедника. Об этом в ходе брифинга в среду, 7 апреля, заявил 
первый вице-премьер-министр Украины А. Клюев. 
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По его словам, это решение было принято правительством в связи с тем, что 
«решение предыдущее было незаконным и это был чистый популизм» (УРА-
Информ (ura-inform.com). – 2010. – 7.04).  

 
*** 

Кабинет Министров принял решение о выделении из государственного 
бюджета-2010 свыше 32 млн грн. для заказа и изготовления медалей к 65-й 
годовщине Дня Победы.  

В частности, правительство внесло изменения в распоряжение Кабинета 
Министров от 24 июня 2009 г. № 720, которым предусматривается выделение 
средств из государственного бюджета на 2010 г. на изготовление юбилейных 
медалей «65 лет Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.», бланков 
удостоверений к ним и футляров, а также определяется порядок заказа и 
изготовления медалей. Проект соответствующего акта вчера на заседании 
Кабмина представил министр труда и социальной политики В. Надрага (ProUA 
(www.proua.com). – 2010. – 8.04).  

 
*** 

Кабинет Министров Украины распоряжением от 31 марта 2010 г.            
№ 777-р инициировал проведение в апреле – мае ежегодной всеукраинской 
акции по благоустройству «За чистую окружающую среду».  

Планируется осуществление мероприятий по ликвидации 
несанкционированных свалок бытовых и других отходов, уборка и приведение в 
надлежащее санитарное состояние придомовых территорий, парков, скверов, 
детских, спортивных и хозяйственных площадок, мест для выгула домашних 
животных (собак), кладбищ, братских могил, мемориальных комплексов и мест 
почетных захоронений, улиц, дорог, тротуаров и велосипедных дорожек, 
остановок городского транспорта, а также обеспечить очистку от мусора берегов 
водоемов в населенных пунктах. 

К участию в акции планируется привлечь учеников и студентов, лиц, 
находящихся на учете в центрах занятости, а также сотрудников предприятий, 
учреждений и организаций. 

О результатах проведения акции Кабмин должен быть проинформирован 
соответствующими структурами до 15 и 30 апреля и до 15 мая ежегодно (УРА-
Информ (ura-inform.com). – 2010. – 7.04).  

 
*** 

Кабинет Министров Украины утвердил план мер по комплексному 
решению проблем социально-экономического развития Киева и повышения 
эффективности деятельности местных органов исполнительной власти. 
Соответствующее распоряжение принято на заседании правительства 7 апреля, 
сообщает департамент информации и массовых коммуникаций Секретариата 



 24

Кабмина. 
В частности, правительство обязало ряд профильных министерств и ведомств 

до мая 2010 г. проверить аппарат и структурные подразделения Киевской 
городской и районных в г. Киеве госадминистраций. 

В 2010 г. будет активизирована работа по привлечению средств 
международных финансовых организаций для реализации проекта реконструкции 
Бортницкой станции аэрации, строительства илосжигательного завода и 
теплоэлектростанции, работающей на возобновляемых видах топлива. 

В распоряжении отмечается, что до июня должна быть усовершенствована 
разрешительная система в сфере хозяйственной деятельности, а в полугодовой 
срок – решен вопрос по госрегулированию цен на услуги и аренду торговых 
помещений на продовольственных и непродовольственных рынках. 

Согласно плану мер, в 2010 г. будут разработаны программы реформирования 
и развития ЖКХ столицы до 2014 г., проведен анализ тарифной политики столицы 
и разработаны предложения о поэтапном приведении таких тарифов к 
экономически обоснованному уровню. 

Кроме того, в текущем году будут проводится работы по отведению 
земельного участка на территории производственного агрокомбината «Пуща-
Водица» для сооружения жилых домов для переселения жителей в связи со 
строительством транспортной развязки на Киевском полукольце (Жулянский 
путепровод), а также для строительства подъездной дороги от Краснозвездного 
проспекта к КП «Международный аэропорт “Киев”» (Жуляны). 

Кроме того, в 2010 г. будут приведены в соответствие с требованиями 
пожарной безопасности объекты киевского метрополитена, а до 2012 г. должен 
быть решен вопрос обновления подвижного состава общественного транспорта 
столицы. 

В 2011 г. предусмотрено завершение инвентаризации земель столицы, 
корректирования Генплана Киева и проекта планирования его пригородной зоны 
на период до 2020 г. До 2011 г. должны быть приняты меры по внедрению на 
экологически опасных предприятиях города современных систем очистки 
промышленных стоков, а до 2012 г. будут приведены в соответствующее 
состояние химически опасные объекты города (Главком: Новости политики и 
экономики (glavcom.ua). – 2010. – 8.04).  

 
*** 

Основные параметры проекта госбюджета на 2010 г. согласованы с МВФ, 
сообщила после заседания правительства заместитель главы Администрации 
Президента Украины И. Акимова.  

Также И. Акимова не исключила, что Кабмин рассмотрит проект Госбюджета 
на 2010 г. 12 апреля, поскольку все заинтересованы в том, чтобы настоящий 
документ был подготовлен как можно быстрее (Корреспондент.net 
(korrespondent.net). – 2010. – 7.04).  
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*** 

Правительство будет защищать государственные интересы Украины от 
материальных и финансовых претензий со стороны компании 
«РосУкрЭнерго». Об этом в ходе брифинга в среду, 7 апреля, сказал первый вице-
премьер-министр А. Клюев. 

«Что касается каких-либо выплат и судебных решений, мы всегда защищали 
и будем защищать только государство Украина. Наши юристы сейчас 
непосредственно участвуют в этом судебном процессе. Я думаю, мы дождемся 
решения этого судебного процесса. Наша позиция будет однозначна: это только 
защита интересов государства», – сказал он. 

 Кроме того, А. Клюев назвал решение Стокгольмского арбитража, 
обязавшего выплатить РУЭ долг «Нефтегаза», первоначальным. «Это еще не 
означает, что нужно платить», – сказал первый вице-премьер. Тем самым он дал 
понять, что решение может быть обжаловано (УРА-Информ (ura-inform.com). – 
2010. – 7.04).  

 
*** 

Кабінет Міністрів виділив додатково 800 млн грн на будівництво нової 
злітно-посадочної смуги на території комунального підприємства 
«Міжнародний аеропорт «Донецьк».  

Про це заявив перший заступник міністра транспорту та зв’язку В. Корнієнко 
(Економічна правда (www.epravda.com.ua). – 2010. – 7.04).  

 
 

*** 
Заместитель главы Администрации Президента А. Гончарук считает, 

что ликвидация Межведомственной комиссии по подготовке Украины к 
вступлению в НАТО и Национального центра по вопросам 
евроатлантической интеграции Украины не повлияет на сотрудничество 
между Украиной и Альянсом. 

«Ликвидация этих структур не означает прекращение сотрудничества с 
Североатлантическим альянсом. Формат сотрудничества Украины с НАТО в 
рамках годовых национальных программ сохраниться и в дальнейшем», – сказал 
А. Гончарук. 

По его словам, ликвидация указанных органов связана с желанием сократить 
бюджетные расходы в условиях мирового финансово-экономического кризиса 
(PRESIDENT.org.ua (president.org.ua). – 2010. – 7.04).  
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ПОЛІТИКА 
 
Лидер партии «Фронт змін» А. Яценюк раскритиковал решение 

Конституционного Суда относительно гарантий неприкосновенности для 
отдельных должностных лиц в части гарантий для Президента Украины. 

«Мы в очередной раз увидели, что в Украине нет равенства всех перед 
законом», – цитирует политика пресс-служба партии. 

Он назвал решение КС «по крайней мере странным». «Покажите мне хоть 
одну страну “большой семерки”, в которой первые лица наделены такой 
неприкосновенностью, как в Украине. Неужели мы снова выбираем какой-то 
отдельный путь развития?» – добавил А. Яценюк. 

По его словам, народные депутаты, иммунитет которых будет ограничен, 
станут «баранами в большом коалиционном стаде». Политик считает, что это 
свидетельствует о продолжении в Украине постепенного конституционного 
переворота для узурпации власти (ПАРЛАМЕНТ: Украинский политический 
tabloid (www.parlamentua.com). – 2010. – 7.04).  

 
*** 

Лидер БЮТ, руководитель объединенной оппозиции Ю. Тимошенко 
заявила, что на нее оказывается давление со стороны Генеральной 
прокуратуры Украины. Об этом она сказала по завершении беседы в ГПУ в 
среду, 7 апреля.  

В чем именно заключается давление, Ю. Тимошенко не объяснила. Она лишь 
заявила, что сам факт вызова ее в ГПУ является давлением на нее как на политика.  

Ю. Тимошенко сообщила журналистам, что предоставила своим 
собеседникам доказательства якобы незаконности решения Конституционного 
Суда Украины по поводу порядка формирования коалиции депутатскими 
фракциями, которое, по ее словам, было принято КСУ во вторник, 6 апреля. Лидер 
БЮТ также отметила, что рассказала Генпрокуратуре о фактах давления и 
подкупа 11-ти судей КСУ, которые, по ее информации, проголосовали за то, что 
коалиция депутатских фракций может формироваться при участии отдельных 
народных депутатов (УРА-Информ (ura-inform.com). – 2010. – 7.04).  

 
*** 

Украинская народная партия призывает украинское правительство 
поднять вопрос о признании права Украины на часть активов бывшего СССР 
и о признании обязательств бывшего Сберегательного банка СССР перед 
украинцами долгом Российской Федерации. Об этом заявил народный депутат 
Украины, глава УНП Ю. Костенко. 

«Украинская власть, которая на протяжении многих лет так и не смогла 
поднять этот вопрос, сдает России активы и собственность на сотни миллиардов 
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долларов», – подчеркнул Ю. Костенко, комментируя, в частности, заявление 
председателя Фонда госимущества А. Рябченко, что Россия подала документы на 
право собственности на 78 объектов на территории Украины, в то время как 
Украина – на 18 объектов на территории России, и из них было подтверждено 
право собственности только на восемь. 

«Заграничное имущество бывшего Советского Союза, даже по беглым 
оценкам, исчисляется сотнями миллиардов долларов – от 300 до 400 миллиардов, 
– прокомментировал ситуацию Ю. Костенко. – Согласно Договору от 4 декабря 
1991 г. о принципах распределения наследства СССР, Украина имеет право 
претендовать на 16,37 % активов бывшего Союза». 

Политик отметил, что, «кроме того, все обязательства бывшего 
Сберегательного банка СССР перед гражданами Украины составляют            
84,3 млрд рублей, что с учетом тогдашнего валютного курса составляет около           
100 млрд долл.». 

«Если новое правительство согласится на российский вариант 
урегулирования спорных имущественных вопросов, который включает “нулевой” 
вариант распределения долгов и активов бывшего СССР, а также вместо 
заграничной собственности на сотни миллиардов долларов согласится лишь на 
восемь объектов на территории России, то это будет повторением политики 
предыдущих правительств, которая привела Украину к банкротству», – заявил         
Ю. Костенко. 

От имени УНП он призвал Президента В. Януковича «не допустить 
предательства государственных интересов» (MIGnews.com.ua 
(www.mignews.com.ua). – 2010. – 7.04).  

 
*** 

Чистки в БЮТ торкнуться не лише фракції у Верховній Раді, а й у радах 
на місцях. Про це сказав депутат від БЮТ В. Бондаренко. 

«Мова йде про велику “чистку”. А це значить, що всі структури БЮТ – а це 
не тільки центральні, зокрема Верховна Рада, – а й велика кількість місцевих рад, 
які потребують не тільки нового погляду на роль опозиції, а й тих фракцій, які є 
більшістю у сільських і обласних радах», – сказав він. 

«Там ішли процеси і раніше, коли виникали розбіжності у тому, як іти далі. 
Дехто з них виявився пристосуванцем, перетворився на людей, які займалися 
насамперед своїми проблемами, земельними і майновими питаннями», – зазначив 
В. Бондаренко. 

«Під час виборів ці проблеми були трохи пригальмовані. Але тепер стало 
зрозуміло, що тих людей, які справді використовували БЮТ як політичну 
структуру для власних цілей, їх треба позбавлятися. Можливо, це потрібно було 
зробити раніше, але це треба робити обов’язково, адже попереду дуже нелегкі 
часи», – додав він. 

На запитання щодо прогнозу, скільки ще депутатів фракції БЮТ перейдуть 
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до коаліції, крім тих, що вже зробили це, В. Бондаренко відповів: «Такої цифри 
ніхто сьогодні не назве». 

«Єдине можна сказати, що та кількість депутатів від БЮТ, які заявили, що ні 
за яких обставин не збираються залишати блок, достатня, аби не допустити 
створення більшості у 300 голосів і ухвалення конституційних рішень», – 
запевнив він (INTV (www.intv.ua). – 2010. – 7.04). 

 
 

ЕКОНОМІКА 
 
Правительство решило добиваться возвращения комплекса 

Кременчугского нефтеперерабатывающего завода в госсобственность.            
7 апреля стало известно, что Минтопэнерго обратилось в Высший хозсуд с 
требованием забрать целостный имущественный комплекс завода у группы 
«Приват». 

Пресс-секретарь Минтопэнерго А. Колодий комментировать решение подать 
в суд отказался. Однако источник в министерстве сообщил, что судебные 
разбирательства за «Укртатнафты» будут продолжаться, поскольку это 
дружественный шаг по отношению к российским партнерам, с которыми сейчас 
ведутся переговоры о снижении цены газа (ProUA (www.proua.com). – 2010. – 
8.04).  

 
*** 

Переговоры с Украиной о стоимости российского газа будут вестись на 
корпоративном уровне. Об этом заявил министр энергетики Российской 
Федерации С. Шматко.  

По его словам, у «Газпрома» уже «существуют контракты» и компания 
начинает их обсуждать. «И это самое главное, корпоративная составляющая. Чем 
меньше политики, тем лучше», – заявил С. Шматко, который сопровождает 
Президента РФ Д. Медведева в ходе его поездки в Словакию. 

Российский Президент также анонсировал российско-украинскую встречу по 
энергетике, которая, по его информации, состоится «вскоре». «Мы в ближайшее 
время проведем подкомиссию по энергетике», – сказал С. Шматко. При этом, по 
словам министра, заседание подкомиссии и переговоры о цене на газ для 
украинских потребителей не связаны и идут независимо друг от друга (УРА-
Информ (ura-inform.com). – 2010. – 7.04).  

 
*** 

Украинские хлебопеки обратились к Президенту Украины В. Януковичу с 
просьбой урегулировать отношения между поставщиками хлеба и 
предприятиями розничной и оптовой торговли на законодательном уровне. 
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Об этом идет речь в письме представителей хлебопекарской отрасли к главе 
государства. 

По словам президента Всеукраинской ассоциации пекарей В. Слабовского, в 
своем письме хлебопеки настаивают внести ряд изменений в положения 
законопроекта о внутренней торговле или ввести их в силу другим нормативным 
документом. 

В частности, пекари просят сократить отсрочку платежей со стороны 
торговых сетей за хлебобулочные изделия на срок не больше чем пять дней с даты 
поставки. «Это при том, что хлеб продается за одни сутки. На самом деле, еще 
четыре дня супермаркеты будут владеть нашими средствами. Однако это – четыре 
дня, а не 100–120 дней», – отметил В. Слабовский (MIGnews.com.ua 
(www.mignews.com.ua). – 2010. – 7.04).  

 
*** 

Цены на строительно-монтажные работы (СМР) в Украине в феврале 
2010 г. повысились на 1,8 % по сравнению с январем 2010 г., тогда как в 
текущем году рост цен составлял 0,8 % к декабрю 2009 г.  

Об этом сообщил Государственный комитет статистики. 
Согласно сообщению, по видам экономической деятельности рост цен на 

СМР зафиксирован во всех сферах. При этом наибольший рост – в добывающей 
промышленности – на 2,6 % и в сфере транспорта и связи – на 2,1 %. 

По данным Госкомстата, наибольший рост цен на строительно-монтажные 
работы по видам зданий и сооружений наблюдался в сфере транспортных 
сооружений – 3,5 %. При этом рост цен на СМР в сфере нежилых зданий в 
феврале-2010 составил 1,6 % к январю-2010, тогда как цены на строительно-
монтажные работы в сфере жилых зданий возросли на 1,4 % (Корреспондент.net 
(korrespondent.net). – 2010. – 7.04).  

 
*** 

Инфляция в Украине в марте 2010 г. замедлилась до 0,9 % по сравнению с 
1,9 % в феврале и 1,8 % в январе. Об этом сообщил накануне Государственный 
комитет статистики. 

По его данным, с начала года потребительские цены в стране возросли на           
4,7 %. 

Госкомстат также уточняет, что в годовом измерении (по отношению к 
аналогичному месяцу предыдущего года) инфляция снизилась до 11 % по 
сравнению с 11,5 % по итогам февраля (Перший Діловий канал (www.fbc.net.ua). 
– 2010. – 7.04).  

 
*** 

В январе – марте Фонд государственного имущества, по 
предварительным данным, перечислил в государственный бюджет            
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124,008 млн грн от приватизации госимущества. Об этом говорится в 
сообщении пресс-службы ФГИ. 

Данные предоставлены по состоянию на 1 апреля. 
В марте фонд продал государственный пакет 50 %+1 акция 

специализирующейся на строительстве туннельных сооружений и метрополитена 
компании «Харьковметрострой» компании «Пивденспецбуд» (обе – Харьков) за 
3,020 млн грн. 

Также фонд продал 25,07 % акций Военно-страховой компании (Киев), не 
сообщив суммы сделки. 

По данным председателя ФГИ А. Рябченко, план приватизации на 2010 г. 
составляет 10 млрд грн (PRESIDENT.org.ua (president.org.ua). – 2010. – 7.04).  

 
*** 

По состоянию на 1 апреля 2010 г. в общий фонд Государственного 
бюджета по оперативным данным Государственного казначейства Украины 
поступило 39 млрд 047,1 млн грн. Об этом сообщает пресс-служба ведомства. 

Государственная налоговая администрация должна была за январь – март 
собрать 27 149,4 млн грн (без учета возмещения НДС). Тем не менее, 
мобилизовать в общий фонд бюджета удалось лишь 82,4 % от плана            
(22 366,2 млн грн). 

Та же ситуация наблюдается и на таможне. Государственная таможенная 
служба смогла выполнить план на 84,5 %. Вместо плановых 20 221,1 млн грн 
собрано 17 077,2 млн грн. 

Согласно квартальному плану, общий фонд госбюджета должен был 
получить 2156,7 млн грн официальных трансфертов из бюджета АР Крым, Киева и 
областных бюджетов. Плановые показатели выполнены на 73,7 %. 

По состоянию на 1 апреля, в специальный фонд государственного бюджета 
зачислено 8634,8 млн грн или 97,5 % от плана. Эта цифра не учитывает 
собственные поступления и субвенции из местных бюджетов (Перший Діловий 
канал (www.fbc.net.ua). – 2010. – 7.04).  

 
*** 

Фонд госимущества рассчитывает получить от приватизации 
Укртелекома не менее 7 млрд грн. Такой вывод можно сделать со слов главы 
ФГИ А. Рябченко в эфире «5 канала».  

«Мы рассчитываем, что это будет не менее 70 % от плановых поступлений 
(от приватизации в 2010 г. – Ред.)», – отметил он (Главком: Новости политики и 
экономики (glavcom.ua). – 2010. – 8.04).  

 
*** 

На украинском рынке жилья может образоваться новый ценовой пузырь 
при возобновлении ипотечного кредитования в условиях острого дефицита 
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предложения на рынке жилой недвижимости, пишет Немецкая волна.  
Такое предупреждение озвучили эксперты Немецкой группы советников при 

правительстве Украины. 
«Если украинский рынок жилья и дальше будет испытывать нехватку 

предложения качественного жилья, в среднесрочной перспективе страну ожидает 
новый ценовой пузырь. Сегодня острый дефицит жилья остается неизменным: 
если на одного украинца приходится в среднем 23 кв. м жилья, то, например, в 
Германии этот показатель достигает 43 квадратов», – утверждают эксперты. 

По словам эксперта группы советников Р. Кирхнера, Украине важно не 
повторять докризисные ошибки и сделать выводы (Корреспондент.net 
(korrespondent.net). – 2010. – 7.04).  

 
*** 

Европейская комиссия объяснила Украине невозможность 
одновременного вступления в Таможенный союз с Россией, Беларусью и 
Казахстаном и создания зоны свободной торговли (ЗСТ) с ЕС. 

Об этом 7 апреля сообщил заместитель генерального директора Генерального 
директората «Европейская политика соседства» Еврокомиссии Х. Мингарелли, 
выступая на заседании Комитета по вопросам иностранных дел Европарламента. 

«Если Украина должна будет присоединиться к этому Таможенному союзу, 
станет чрезвычайно сложно для этой страны сформировать зону свободной 
торговли с ЕС. Поскольку формирование Таможенного союза будет означать, что 
Украина присоединится к общим внешним тарифам с тремя странами, торговля 
которых с ЕС очень мало либерализована. И, боюсь, мы окажемся в тупике», – 
сказал он. 

«С нашей стороны, мы абсолютно откровенны с украинской властью 
относительно последствий, к которым это приведет», – добавил представитель 
Еврокомиссии. 

Вместе с тем он допустил, что страны, которые хотят видеть Украину членом 
Таможенного союза, понимают возможные последствия такого шага для Киева. 

«Те, кто оказывает давление, чтобы Украина присоединилась к Таможенному 
союзу, прекрасно знают, какими будут последствия», – сказал Х. Мингарелли 
(Обком (www.obkom.net.ua). – 2010. – 8.04).  

 
*** 

Украина и ЕС не достигли согласия по трем пунктам политической 
части Соглашения об ассоциации. 

Об этом 7 апреля заявил заместитель генерального директора Генерального 
директората «Европейская политика соседства» Еврокомиссии Х. Мингарелли, 
выступая на заседании Комитета по вопросам иностранных дел Европарламента. 

«В части политического диалога есть три пункта, которые остаются 
открытыми. Первый, очевидно, – это просьба Украины получить перспективу 
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членства. Второй – это просьба Украины о введении свободного движения 
граждан в более короткие сроки... Есть также дискуссии относительно 
формулировки принципов обеспечения территориальной целостности и 
суверенитета этой страны-партнера», – сказал он. 

Представитель Еврокомиссии отметил, что в целом переговоры по 
политической части соглашения могут быть завершены на протяжении 
нескольких недель. 

Х. Мингарелли отметил, что вопрос о перспективах членства Украины в ЕС 
на сегодняшний день в повестке дня не стоит, хотя Украина и может претендовать 
на членство в будущем, в соответствии со ст. 49 Соглашения ЕС, как европейская 
страна, а также после выполнения определенных требований (Версии.com 
(www.versii.com). – 2010. – 8.04).  

 
*** 

Україна у 2010 р. має намір знизити податкове навантаження на бізнес 
до 30,9 % ВВП. Про це повідомила заступник міністра фінансів Т. Єфименко. 

«Україна задекларувала євроінтеграційну дорогу. Позиція полягає в тому, аби 
фіскальний тиск ні в якому разі не перевищував податкове навантаження, яке 
існує у світі», – вважає вона. 

У проекті держбюджету, який презентували міжнародному валютному фонду, 
– це навантаження становить 30,9 % ВВП», – пояснила вона.  

За словами замміністра, податкове навантаження в ряді європейських країн 
становить 33–40 %, у США – 22 %. Різне податкове навантаження пояснюється 
різними системами соціального страхування.  

Як уточнила Т. Єфименко, в Україні в попередні роки податкове 
навантаження на бізнес становило 34–35 % ВВП (Економічна правда 
(www.epravda.com.ua). – 2010. – 7.04).  

 
 

 


